

En Orense, un mes . . . 1 pta.
Fuera, trimestre . . . 3 »
Extranjero, semestre . 9 »

Pago anticipado

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

AÑO 2.º

EL MIÑO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

Orense 18 de Enero de 1899.

á precios convencionales

Todo anuncio satisfará el impuesto y recargos que prescriben las leyes.

OFICINAS:

Progreso, 42, bajos

NÚM. 73

LO QUE SE ESCRIBE Y LO QUE SE DICE

Llamó la atención de las personas observadoras el día en que el señor Silvela pronunció su último discurso en el Circulo conservador, para dar cuenta de la inteligencia con el general Polavieja, que á orador tan fácil y elocuente faltasen, en aquella ocasión, confianza, espontaneidad y fuerza de persuasión.

Las cosas se precipitaron por aquellos días mucho, probablemente á causa de suponerse convenida en el campo liberal la concentración con los elementos de que se viene hablando.

Las personas más autorizadas, representantes de dicha concentración, han dicho, según nuestros informes, con fundamento, que no había compromiso alguno contraído; y el señor Sagasta también lo ha indicado; pero es posible, como decimos, que se creyera concertada la tal alianza, y esto podría explicar hasta cierto punto la precipitación con que se llevaron las negociaciones para una concordia, cuando días antes el general Polavieja la seguía rechazando con los políticos, y cuando el mismo Sr. Silvela, aleccionado por desengaños sucesivos, no tenía ya ni entusiasmo ni impaciencia porque se verificase la unión.

El trabajo asiduo y vehemente de los amigos suavizó estas dificultades, conviniéndose un programa, que el Sr. Silvela presentó á sus amigos en forma un tanto premiosa y disciplinada, según opinión de algunas de las personas que concurrieron al acto. Los hechos han demostrado bien pronto los motivos que tenía el señor Silvela para no entusiasmarse, aunque era difícil que presumiera que, á las pocas horas de sellado el último pacto, saliera una de las partes diciendo que, por su parte, no ha transigido en nada; que no forma en el partido conservador, ni ha de sujetarse á su organización.

En vano los periódicos conservadores, *La Epoca* y *El Tiempo*, tratan de sacar importancia al suceso, diciendo, en las menores palabras posibles, que la carta del general Polavieja coincide con las últimas declaraciones del Sr. Silvela, lo cual no es exacto; porque el Sr. Silvela no podía decir á sus amigos cosas que su dignidad hubiera rechazado en el acto.

La mejor prueba del convencionalismo de las palabras de *La Epoca* y de *El Tiempo*, está en el lenguaje que usan los mismos conservadores, sin recatarse de emplearlo delante de sus adversarios.

Amigos muy sinceros del Sr. Silvela y del Sr. Pidal, no se recatan para calificar con las frases más vivas y más duras la conducta del general Polavieja, siendo esto notorio, público y evidente, sin perjuicio de lo que dicen también otras elevadas personas del partido conservador en contra de las tendencias regionalistas del general Polavieja.

Están, pues, hoy en el fondo, las relaciones entre los amigos del Sr. Sil-

vela y los partidarios del general Polavieja, peor que estaban antes del discurso pronunciado en el Circulo Conservador; siendo lo que escriben los conservadores en sus periódicos muy distinto de lo que dicen en sus conversaciones.

MINUTA

Multaque praterca magnum per Inano vagantur

Muchos mínimos cuerpos, no obstante, vagan por el espacio en perpetua agitación y disociados siempre, al parecer, del movimiento general; de este hecho diariamente se muestra ante nuestros ojos una imágen sensible cuando en estancia obscura penetran por un pequeño resquicio los rayos de luz solar; entonces se ven corpúsculos sin cuento que de mil modos se agitan y en todas direcciones se mueven, como si entre ellos hubiera oposición tenaz y cruda guerra, porque jamás cesan de combatir entre sí, de unirse y de separarse. Su actividad no tiene término, y del hecho que menciono puedes conjeturar cuál sea el movimiento de los cuerpos engendrados de los seres, ya que el ejemplo recordado ha de servirte de medio para comprender vestigios de fenómenos importantes.

TITO LUCRECIO CARO.

VARIEDADES

Materia colorante en los vinos

En una nota que acerca del influjo de la materia colorante sobre la fermentación de los vinos muy cargados de color, presentaron los doctores Casles y Niviere á la Academia de Ciencias de París, se llegó á las conclusiones siguientes:

- 1.ª La transformación incompleta del azúcar en los mostos muy cargados de color es debida á la materia colorante y no á la acidez.
 - 2.ª Esta materia colorante, de naturaleza muy próxima á los taninos, obra como anti-séptico sobre los microorganismos de la fermentación.
- El ácido tártrico añadido á los vinos muy coloreados impide la precipitación de la materia colorante que obra sobre los fermentos. Influye, pues, indirectamente perjudicando la fermentación del mosto.

Alimento para animales jóvenes

En el alimento para animales jóvenes nunca debe faltar la cal y el ácido fosfórico. Un

buen esqueleto es lo que necesitan los animales y en especial lo caballos. Por eso los animales necesitan un alimento rico en proteína; cuando se teme que la nutrición no sea suficiente, lo que se nota por las frecuentes diarreas, es bueno agregar al alimento un poco de cal ó ácido fosfórico.

Para potrillos ó terneros, se necesitan 8 á 15 gramos por día; para corderos y lechones, de 3 á 6.

La cal ácido fosfórica se dá con la bebida, sea leche ó the de pasto, si no se esparce por el forraje.

Cuando estén aún mamando se les suministrará por conducto de la madre.

Cebo para las aves de corral

Se escogerán aves que no sean ni muy jóvenes ni muy viejas; se colocarán separadas en compartimientos muy pequeños y se les dará el alimento siguiente:

Suero de leche.....	5 litros.
Harina de cebada....	500 gramos.
Idem de mijo.....	250 id.
Idem de avena.....	250 id.
Huevos.....	24 id.

Después de mezclar estos ingredientes, no sin haberlos calentado antes, y no sin agregarles un poco de pimienta y sal, se distribuirá á cada ave de tamaño regular, en tres veces al día, 250 gramos de dicha mezcla.

Con este régimen engordan las aves muy pronto y dan una carne muy fina y sustanciosa.

Alimentos consumidos en París

Durante el año de 1896, según la Prefectura del Sena, se han consumido en París las siguientes cantidades:

De manteca	21 millones de kilos
Queso seco	7 »
Ostras	11 »
Huevos (20 en kilo)	26 »
Pan	1371 »
Pescados	28 »
Carne	153 »
Idem de cerdo	26 »
Ayes	31 »

y no citamos artículos tan importantes, como las pastas, el chocolate, el café, frutos frescos, grasas, aceites y mil otros, por no cansar á nuestros lectores, pues basta lo apuntado para juzgar que, á pesar de sus dos y medio millones de habitantes, París es un vientre que se trata bien.

Los progresos de la incineración

La sociedad propagandista de la cremación de cadáveres, ve con satisfacción que el procedimiento gana terreno.

Actualmente hay unos 20 establecimientos

en los Estados Unidos, pasando de 2.000 las cremaciones efectuadas hasta el día en Nueva-York. Las ciudades de Londres, Manchester, Glasgow y Liverpool, poseen crematorio. En Alemania: Gotha, Nambourg, y otras, que han quemado más de 2.300 cadáveres hasta 1896. En Italia existen, y dos nuevos se establecieron en Siena y Brescia.

Finalmente, en el crematorio del Péré Lachaise, de París, iban convertidos en cenizas 28.358 cadáveres, desde Agosto de 1889 hasta fines de 1896. En este cementerio, la incineración para el cadáver de un adulto dura una hora, bastando la mitad del tiempo si es de un niño.

De la Region

La Coruña.

El profesor del Instituto D. Antonio Lopez Perea ha regalado á la Comandancia de Marina un artístico cuadro conteniendo todas las mareas del puerto de La Coruña correspondientes al actual año.

La comparsa carnavalesca *Los hijos de la noche*, promete llamar justamente la atención, por lo bien organizado que está, lo original de los bailables que ejecutará y su excelente sección de música.

Recorrerá también las calles en los próximos días de Carnaval otra comparsa titulada *Pescadores napolitanos*, también bastante buena, y compuesta por numerosos individuos.

Las comisiones administrativas del teatro principal y del balneario de Riazor, se reunieron el día 15.

Aprobó la primera varias cuentas, acordando hacer algunas pequeñas obras en nuestro único coliseo.

La segunda resolvió gestionar la demolición del antiguo baluarte del Caramanchón.

Santiago.

Dieron ayer comienzo las oposiciones á dos plazas de Ayudantes de Técnica Anatómica, vacantes en esta facultad de Medicina.

Forman el Tribunal los Sres. Romero Blanco, Piñeiro Pérez, Conde, La Riva y Andrade.

De los opositores solo se presentarán don Antonio Novo Campelo y D. Victoriano Bugarrín Comesaña, cuyos nombres ya habíamos publicado.

Ferrol.

Ha sido nombrado secretario de Justicia de este departamento el auxiliar del Cuerpo jurídico de la Armada D. José San Martín.

Pontevedra.

La Comisión provincial acordó conceder caa-

según ley y orden jurídico. Propiamente, veñamos siendo una nación amorfa, una nación por constituir. De ahí su falta de consistencia y la facilidad con que se ha venido á tierra, sin que los yanquis hayan tenido que hacer apenas otra cosa que presenciarlo.

Pues ahora, por la incapacidad y negligencia de todos, gobernantes y gobernados, hemos retrocedido largo trecho del punto en que nos encontró la guerra, y necesitamos una constitución todavía más sencilla, todavía más primitiva, y un plan de gobierno todavía más humilde y de menos vuelo que los que debieron haberse adoptado después de 1520, y sobre todo después de 1808. El hado, los sucesos, acaban de plantearnos el problema de fundar á España otra vez, como si nunca hubiese existido: erremos nuevamente la base, rebeldes, no sólo á la razón, sino que á la experiencia; ineidamos en la misma rutina de los primeros fundadores, por ahorrarnos la fatiga de discurrir y el sobresalto de vías nuevas y no cursadas, y entonces, encima de esta liquidación horrenda de un pa-

sado de cuatro siglos, habremos liquidado anticipadamente el porvenir: no continuaremos ni siquiera la decadencia de España, como hasta hace pocos meses; continuaremos la catástrofe.

Sentado este preliminar, detengámonos un instante para hacer el balance de nuestro pasivo nacional y precisar el cómo y por quién ha sido producido, á fin de que no nos engañemos sobre el género y la magnitud de nuestro infortunio, y podamos medir el grado de empuje ciclópeo que demanda el solo intento de repararlo, y sepamos lo que hacemos al acometer, si la acometemos, la empresa de levantar lo caído y ponerlo en más elevado asiento, y lo que se arriesga dejando las cosas como antes al cuidado y diligencia de los que nos perdieron.

En plena paz, cuando todavía ni amagaban siquiera las guerras coloniales ni teníamos sospecha de ellas, hace seis ó siete años, nos decía á los españoles Leroy-Beaulieu en sus estudios sobre las "haciendas averiadas", que necesitábamos una reacción pronta y una energía su-

trabaja pesetas para el mobiliario de la Biblioteca provincial.

Estuvo muy concurrida la feria de ganados celebrada en el Campo de Granada.

Hicieronse importantes transacciones. Es esperada en el puerto una escuadra inglesa.

Esta flota no es la del Canal como se creyó en un principio, sino otra de instrucción, formada por barcos de menos poder ofensivo y defensivo que los de aquella.

Lugo. Se ha expedido pase para Lugo al comandante D. Antonio Juárez de Negron, que preside el servicio en Sevilla y fué destinado recientemente al tercero de montaña.

La gran Prensa. El profesor D. Antonio Lopez de la Comandancia de Marina da cuenta de la eleccion de cargos para Junta directiva de la Sociedad Literico-dramatica que preside D. Jose Echegaray.

El Nuevo Pais. La comparacion de las condiciones de vida de las provincias de Galicia y de Asturias, que no ha querido aceptar la jefatura del señor Cánovas y pasa por ser la vaina del general Polavieja.

En efecto, la última carta publicada por el general manifiesta que el Sr. Silvela, que tantos años soñara con llegar a ser cabeza de partido, que se habla creído con méritos propios para llegar a la presidencia del Consejo de ministros; que habia rechazado la necesidad de unirse con los grupos conservadores, se somete incondicionalmente a la tutela del general cristiano, con lo cual se declara a sí y a su partido menor de edad.

El Liberal. Una vez más se ocupa del lenguaje irritante que los monárquicos portugueses emplean contra nosotros. Imposibilitados de ocultar por más tiempo los tratos seguidos con Inglaterra, para el arrendamiento de sus posesiones del Africa-oriental, toman a España por cabeza de turco haciendo creer al pueblo que el protectorado de Inglaterra le pone a cubierto de la agresión que, según ellos, está dispuesta España a realizar contra su independencia.

Heraldo de Madrid. España es, dice, no solo el país de las vicisitudes sino también de la rutina y del prece-

dente. Todo se estrella aquí contra la costumbre, aunque sea ésta viciosa. Unas veces es la rueda administrativa que se detiene ante el expediente; otras es la ingerencia mal entendida del Estado que coarta las iniciativas particulares; las ideas más grandes son aplastadas por un inmenso cúmulo de preocupaciones, dogmas y aforismos, y casi siempre, en lo grande y en lo pequeño, se tropieza con ese obstáculo insuperable que malogra cuantos esfuerzos realiza la iniciativa individual o colectiva.

La opinión pública, por diferentes conductos, se ha manifestado con entera claridad y el deseo de prescindir de rutinas y precedentes está en el espíritu alocacionado de la mayoría de los españoles. Solamente en las esferas gubernamentales continúa entonándose la eterna elegía de nuestra falta de virtualidad para ser un pueblo a la altura de los tiempos modernos. De seguir así, no será extraño que desviándose más cada día la opinión pública de los gobernantes, constituyan dos corrientes distintas que choquen entre sí, produciendo algo impre-

LA GACETA

La del día 16 contiene las disposiciones siguientes: Hacienda.—Real orden disponiendo se admita con franquicia los mobiliarios de los españoles que regresan de Filipinas, y más que expresa.

Fomento.—Real orden resolutoria de varias reclamaciones presentadas contra la propuesta para proveer por concurso de ascenso escuelas elementales de niñas dotadas con 1.100 pesetas anuales de sueldo.

INSULTOS A UN CATEDRÁTICO

Ayer se vió en la Sala segunda del Tribunal Supremo un recurso interpuesto por el ministerio fiscal.

Segundo Santalo, alumno de preparatorio de Medicina de la Universidad de Santiago, insultó al catedrático Sr. Nacher, siendo condenado por aquella falta académica a la pena de cinco años de expulsión de la carrera, fallo que fué conformado por la correspondiente real orden. Además de este castigo, esencialmente académico, se le formó causa criminal; pero Santalo fué declarado absuelto por la Audiencia.

Contra esta sentencia recurre el ministerio fiscal, oponiéndose al recurso el Sr. Roza en nombre de Santalo.

Cesantia de los funcionarios de Ultramar

La Gaceta publica la siguiente real orden que el ministro de Ultramar dirige al subsecretario de éste departamento:

«Con el fin de evitar los perjuicios que en su día pudieran sobrevenir a los funcionarios de las provincias de Ultramar que cesen ó hayan cesado en destinos de real nombramiento, y que por las actuales circunstancias no hayan podido completar las diligencias de sus títulos con la del cese correspondiente:

El rey (q. D. g.), y en su nombre la reina regente del reino, se ha servido disponer que

por la subsecretaría del digno cargo de V. I. se expidan las certificaciones de cese en los títulos de los referidos funcionarios, siempre que en la misma exista noticia oficial del día en que hubieran cesado, y asimismo en los de los funcionarios de las mismas procedencias que, hallándose en la Península con licencia ó en comisión del servicio, hubieran sido declarados cesantes; entendiéndose, con respecto a éstos últimos, que habrá de considerarse como fecha del cese la consignada en la real disposición que los declara en tal situación».

CARTERA LOCAL

Ha regresado de Cuba y en breve llegará a esta capital el primer teniente de infantería nuestro querido amigo D. Ricardo Gomez, hermano del jurisconsulto de esta ciudad D. Manuel Gomez.

El joven teniente ha marchado a la isla de Cuba con los batallones peninsulares é hizo toda la campaña desde el principio de la guerra.

El señor Gomez ha obtenido cuatro cruces rojas del mérito militar, dos de ellas pensionadas, y ultimamente la cruz de María Cristina, por las operaciones llevadas a cabo en dicha campaña.

Sea bien venido el bizarro militar, y reciba nuestra cariñosa enhorabuena asi como también su distinguida familia.

Hemos tenido el gusto de saludar al celoso alcalde de Carballino D. Bernardo Castro, nuestro querido amigo.

Encuétrase enfermo el conocido industrial de esta ciudad y estimado amigo nuestro don Cándido Cerredá.

Deseámosle rápida convalecencia.

Dice un periódico profesional, que existen 908 maestros cuyo sueldo anual, que no se cobra, es de 125 pesetas, correspondiendo al día unos 31 céntimos. Existen además, 1.900 que deben cobrar 250, equivalente a 68 céntimos diarios. Y 11.130 que se darían por muy satisfechos cobrando la suma de 1'20 pesetas diarias.

Ha llegado de Celanova, nuestro querido amigo el diputado provincial, D. Juan Cardero.

A Manuel Toma, de Ribadavia, le han sido taladas una porción de cepas de una viña.

El ministro de la Guerra se propone crear depósitos regionales de administración militar, vestuario y parques de armamento, a fin de que la movilización de las reservas, si fuera necesaria, se hiciera en el plazo de 15 días.

En ese plazo podría poner sobre las armas 300.000 hombres.

En la Sala de lo civil de la Audiencia territorial de La Coruña se celebró ayer la vista de un pleito de desahucio procedente del Juzgado de Verín.

Se ha fugado de la casa paterna la joven Victoria Arias, natural de Mandín, sin saberse su paradero.

En El Imparcial del día 15 leemos el siguiente telegrama:

"Aplastada por un carro"

Orense 14 (6'30 tarde). Esta mañana ha ocurrido una sensible desgracia en el pueblo de Olazuela. Una carreta de bueyes que conducían dos carreteros, al bajar una cuesta tuvo la mala fortuna de arrollar a una mujer llamada Celedonia de la Iglesia, dejándola muerta en el acto. La interfecta era sorda y coja. El juzgado ha empezado a practicar las oportunas diligencias.—Corresponsal.

La noticia comunicada telegráficamente al colega madrileño es simplemente un timo, ó un timo simple como decía... el otro, pues claro es que al leerse en Orense, se había de descubrir ó aclarar la verdad.

Ni el accidente ocurrió en Olazuela, pueblo que desconocemos, sino en esta capital; ni el vehículo que atropelló a la infeliz Celedonia era una carreta de bueyes, sino un carrito de mano cargado con carbón.

No cabe duda que el popular diario de la corte tiene en Orense un corresponsal de P. P. y W., ó sea un J. N. C. que malgasta los dineros del colega dando noticias sensacionales como la que hemos reproducido.

Para mañana está señalado el juicio oral de la causa instruída contra Antonio Rodríguez en este Juzgado por atentado a la autoridad.

Los verdaderos liberales, los liberales de antiguo y limpio abolegno en el distrito de Verín, se hallan muy satisfechos con la dirección del señor Oterino y la marcha de la política fusionista en dicho distrito.

«Tiempo era ya, nos escriben de allí, de que nos viésemos redimidos de tantos vejámenes y escandalosos atropellos como durante el predominio de los conservadores se han cometido en este desgraciado país.

Para conseguirlo, no descansa ni pierde ocasión alguna nuestro querido amigo D. Ricardo Oterino, antiguo y consecuente liberal, de limpia historia é inmaculada honradez, condiciones que le reconocen sus mismos enemigos, y por las que ha merecido repetidas veces la confianza de éstos electores para representarlos en la Diputación provincial, siendo hace años con general beneplácito jefe aquí del partido fusionista.»

La suscripción para los huérfanos de la guerra de Ultramar asciende a 1.119.603 pesetas.

Hállase en esta capital con su distinguida esposa nuestro amigo el ilustrado capitán del cuerpo de Artillería D. Agustín Varela Saenz.

El alcalde del ayuntamiento de Verín, don Evaristo Baladrón, ha ordenado el reposo obligado de la carne que se expende al público en aquella villa.

Esta medida ha sido muy bien acogida en la citada población siendo objeto de unánimes elogios por parte de aquel vecindario y de la prensa de dicha localidad.

La Dirección de Comunicaciones aprobará muy en breve un nuevo itinerario de trenes correos entre Madrid, Asturias y Galicia.

Parece que, sujetándose al nuevo itinerario, desde primeros del próximo mes de Mayo el tren correo llegará a Oviedo a las nueve y media de la mañana, y saldrá a las cuatro de la tarde, prestando este servicio un tren rápido que, hasta llegar a Leon, solo ha de conducir coches de primera clase, y se detendrá únicamente en las estaciones principales, con el fin de abreviar algunas horas en el recorrido.

Segun La Gaceta Meteorológica se harán sentir en la próxima semana las nieves en Asturias, parte de León y Lugo.

En la segunda semana de la quincena se notará en las provincias gallegas un temporal chubascoso, con fuertes vientos, frios y húmedos, el cual modificará a fin de mes elevándose la temperatura.

Ha ingresado en la secretaría de esta Audiencia provincial una causa del Juzgado de instrucción de Celanova, por lesiones a Serafin Rodríguez y su mujer.

Reses sacrificadas para el consumo de hoy: una vaca y catorce terneras.

Beneficencia.

Ha sido depositado en el torno de la Inclusa provincial un niño, que inmediatamente fué bautizado.

Ayer ingresó en el hospital el soldado, hijo de esta provincia, Manuel Quintas perteneciente al regimiento del Príncipe.

prema, para dar tajos sin piedad en el Presupuesto de gastos, no por pellizcos ni por arañaduras, sino por veintenas de millones, si queremos evitar la insolencia y la bancarrota, que anunciaba como muy próxima. Por el mismo tiempo, el señor Montero Ríos consideraba urgente acudir "a salvar nuestra honra, haciendo mutilaciones dolorosas, reduciéndonos a vivir con lo estrictamente necesario"; y el señor Cánovas prometía economías "hasta la crueldad", rebajando el presupuesto de gastos en un veinte por ciento, con cláusula de dejar el poder si no las lograba, para que otro más afortunado lo hiciese; y el señor Sagasta juzgaba que no era ya bastante la simple nivelación de los Presupuestos, que había que obtener un superavit de cien millones, con objeto de dar un gran impulso a las obras públicas; y el señor Salmerón ponía en alarma al mundo político haciendo notar que "la situación de la Hacienda no representaba un mero contratiempo financiero ni una crisis más ó menos circunstancial; era el Estado todo que se venía al suelo".

de la nacionalidad, ni lo hemos visto todavía nosotros: no vieron ni hemos visto que España necesitaba una morfología especial, con instituciones a la medida, creadas por la espontaneidad social; que necesitaba un plan de vida ó programa político propio, acomodado a su medio y a la estructura de su espíritu y de su cuerpo; y por no haberlo visto, hemos combatido ó dejado perecer lo propio, en vez de sostenerlo ó de reformarlo, y copiado mecánicamente las instituciones y los movimientos que observábamos en el extranjero, sin discernirlos ni adaptarlos, siendo necesaria consecuencia aquella falta de proporción entre los recursos y las empresas acometidas que Cánovas advirtió en la historia de España a partir ya de los Reyes Católicos, y en la cual ponía la causa de nuestro atraso y de nuestra decadencia. Como decía no ha mucho el Sr. Silvela, refiriéndose especialmente a las Diputaciones, Ayuntamientos, Cortes, Elecciones, Consejo de Estado, etcétera, "tenemos todas las apariencias y ninguna de las realidades de un pueblo constituido

También ingresó, por acuerdo de la Comisión provincial, la enferma Josefa Alvarez Blanco, natural de Muños.

La demente Francisca Dopazo Gomez del vecino pueblo de Perciro, que estaba recluida en este hospital, ha sido ayer recogida por sus padres.

Dice *El Siglo Médico*:

"Los efectos reinantes durante la semana han experimentado muy poca variación: los padecimientos crónicos de los aparatos respiratorio y circulatorio se complican con estados catarrales agudos intercurrentes las fiebres eruptivas han disminuído en los niños, y las fiebres catarrales con localizaciones gastro-intestinales ó tráqueo-bronquiales, son, con los reumatismos articulares y musculares, los más frecuentes entre los agudos".

Espectáculos

TEATRO.—Función de ayer

Con buena entrada, casi igual á la del domingo, se pusieron en escena las tres obras que hemos anunciado oportunamente: *El santo de la Isidra*, *Los secuestradores* y *La revoltosa*.

De la primera ya hemos emitido nuestro juicio y hoy solo diremos que el público la oye siempre con agrado, y que se distinguieron como de costumbre las señoras Sánchez de Carbonell y Diaz, y los señores Viñas, Vivancos, Rosell y Martín.

Los secuestradores es un juguete que puede pasar por una noche, sin que esto quiera decir que no tiene gracia y una música bastante agradable.

La señorita Urrutia cantó muy bien la preciosa habanera del *larengue*, la que tuvo que repetir entre aplausos y señaladas muestras de aprobación.

El señor Viñas caracterizó admirablemente su papel de maestro de escuela, y los señores Vivancos y Serrano contribuyeron á dar relieve al juguete de los señores Arniches, Lucio y el maestro Nieto.

La música y el argumento de *La revoltosa* agradaron sobremanera al público orensano y en ella han lucido su ingenio y su inspiración los señores López Silva y Chapi.

Lució en la ejecución de esta bonita obra la señora Sánchez Carbonell su talento como artista consumada, diciendo y cantando su papel con la maestría de una actriz y de una cantante de verdadero mérito.

Fué aplaudida con justicia en su bonito dúo con el Sr. Vivancos, que también cantó con gusto y afinación, contribuyendo eficazmente al éxito obtenido ayer noche.

La señorita Torrecilla contribuyó así mismo á dicho éxito cantando y bailando unas bonitas y originales *guajiras*, que tuvo que repetir.

El Sr. Viñas, Rosell, Alcoba y demás artistas, estuvieron á la altura de las circunstancias.

Y no terminaremos estas líneas escritas con la precipitación que es de suponer para que se publiquen en el número de hoy, sin consignar que el maestro Carbonell ha realizado verdaderos prodigios en el hermoso prelude de la obra y en todos los bonitos y difíciles números que para ella ha escrito el maestro Chapi.

**

Programa de la función para esta noche

El pasillo lírico en un acto, letra de Sanchez Pastor y música de Torregrosa y Valverde (hijo) titulado

El primer reserva

La revista en un acto, letra de Sinesio Delgado y Lopez Silva, y música de Estellés

Los inocentes

La grandiosa zarzuela en un acto titulada

La guardia amarilla

TELEGRAMAS

Servicio de "La Integridad" de Tuy

Madrid 17.

El general Cervera

El Sr. Cervera, senador por Albacete, está dispuesto á discutir en el Senado todo cuanto se refiere á la intervención del ministerio de marina referente á las guerras coloniales y atacará al Sr. Bermejo por haber permitido la salida de la escuadra con dirección á Cuba.

Silvela y Polavieja

El Imparcial publica las cartas que han mediado entre Silvela y Polavieja. Por las mismas se prueba el perfecto acuerdo

que había entre ambos personajes para llegar á la unión que se intentó al principio.

Los restos de Colón

Telegramas recibidos de Cádiz dicen que los restos de Colón vienen en mal estado de conservación, por no haberse acondicionado bien á su salida de la Habana.

El ministro de la Guerra

El general Correa presentará á la aprobación de las Cortes un proyecto de ley estableciendo el servicio militar obligatorio.

El ministerio fusionista

El gobierno español, tan pronto como se abran las Cortes, tiene acordado pedir al parlamento la correspondiente autorización para vender las islas Marianas, Carolinas y Palaos, porque, para sostener allí la soberanía de España, serían necesarios 4.000 hombres, dos cruceros y un gran trasporte para el abastecimiento de víveres.

El periódico *La Reforma* dice que le consta que el ministerio fusionista tomó esta resolución teniendo en cuenta la indicación del general Rios.

Consejo de ministros

El Consejo de ministros, que se celebre esta tarde, solamente tratará de la cuestión política.

Nuestro servicio telegráfico

Madrid 17, 10 n.

En Filipinas

Aún cuando el general Ottis ha telegrafiado á Washington diciendo que va mejorando la situación, sábase que grandes masas de insurrectos rodean la capital en actitud hostil, burlándose de los yanquis.

Oficialmente no se ha confirmado que atacasen á Manila.

Madrid 17, 10 n.

De Washington

Los norte-americanos se niegan á reconocer como beligerante al ejército cubano.

Esta negativa del Gobierno de Washington ha causado gran disgusto entre los jefes de la rebelión.

Madrid 17, 11 n.

En Santiago de Cuba

Varias partidas de insurrectos recorren la provincia de Santiago de Cuba.

Las partidas, aunque poco numerosas, aumentan y crean una gran complicación á los norte-americanos.

Madrid 17, 11 n.

Las Carolinas

Es inexacto que haya acordado el Gobierno proponer la venta de las Carolinas, Marianas y Palaos.

Hasta ahora no se ha tratado en Consejo de tan grave cuestión.

Madrid 17, 12 n.

Silvela y Polavieja

Apesar de la publicación de las cartas de Polavieja y Silvela en *El Imparcial*, en los círculos políticos se duda de su autenticidad.

Entre los silvelistas reina verdadera confusión.

Dícese que algunos se unirán al duque de Tetuan.

Madrid 17, 12 n.

El general Arolas

Dícese que el ministro de la Guerra pedirá al general Arolas que explique sus declaraciones sobre la guerra de Cuba y la paz concertada con los Estados Unidos.

Madrid 17, 12 n.

Inglaterra en campaña

Se han cambiado varias notas diplomáticas entre España é Inglaterra sobre la cuestión de Gibraltar.

Dícese que el Gobierno inglés manifestó sus deseos de adquirir terrenos particulares en el campo de dicha plaza.

Madrid 18, 1 m.

El desarme general

Está acordado por las grandes potencias que las conferencias para el desarme general se celebren en Roma el mes de Mayo próximo.

El Czar se propone conseguir, sinó el desarme, que no se aumente el contingente armado que hoy tienen las potencias.

Madrid 18, 1 m.

El Consejo de ayer

En el Consejo de ministros que ayer se celebró, quedó acordado que el Gobierno irá á las Cortes tal como está constituido.

Como anticipé ayer, no se ha fijado la fecha en que ha de reunirse el Parlamento.

Madrid 18, 1 m.

La crisis

Conjurada la crisis, que creían inevitable los enemigos del Gobierno, éste se propone discutir en las Cortes, primeramente, el tratado de paz, y después planteará el Sr. Sagasta la cuestión de confianza.

Madrid 18, 1 m.

Los restos de Colón

Continúan en Sevilla los preparativos para recibir solemnemente los restos de Colón.

Serán transportados desde Cádiz en el vapor aviso *Giralda*.

El señor duque de Veragua, descendiente del ilustre navegante, ha llegado á Sevilla.

Madrid 18, 1 m.

Inundaciones en Francia

Por efecto de los últimos temporales se han desbordado varios rios en Francia.

El Ródano ha tenido una gran crecida inundando en las cercanías de Lyon las riberas y muchas viviendas.

Los muelles quedaron enteramente cubiertos por las aguas, que avanzaron tierra adentro más de 200 metros.

Madrid 18, 1 m.

Corrientes pacíficas

Cada dia se liman más las asperezas habidas entre franceses y alemanes.

Aumentan de tal modo las corrientes de simpatía entre ambas nacio-

nes que se cree segura una alianza. Por su parte Inglaterra ha acordado la disolución de su escuadra de reserva.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS DE AYER

Altura barométrica á cero	759.9
Idem id. al nivel del mar	773.0
Temperatura al aire libre	9.4
Id. máxima de anteayer (á la sombra)	15.6
Idem id. id. (al sol)	15.8
Idem mínima (á la sombra)	3.4
Idem idem por irradiación	1.1
Dirección del viento	S. O.
Estado del cielo	Cubierto
Lluvia en milímetros	2.1

Cultos

Santos de hoy

Lucio, Beatriz y Liberata.

Santos de mañana

Canuto, Julio, Mario, Saturnino, Marta y Pla.

ORENSE: IMPRENTA DE «EL MIÑO»

Almoneda de alhajas

La testamentaria del difunto D. Salustiano M. Pando, cumpliendo la voluntad de dicho señor, hará almoneda, por pujas á la llana, de varias alhajas y otros objetos en los bajos de la casa núm. 13 de la calle de Alba, durante los dias 21 y siguientes del mes actual y horas de diez á doce de la mañana y de tres á cinco de la tarde.

¡Cincuenta por ciento!!

DE ECONOMÍA

EN LOS APARATOS DEL GAS ACETILENO Sistema VALCARCE

Está ya terminado el estudio de un nuevo modelo de aparatos para la luz del acetileno que es la última palabra en el desarrollo de esta industria. Sólo se tarda en cargarlo dos minutos exactamente, y esto una vez á la semana; no ensucia el suelo ni las manos ni hay que andar sacando tanta lechada como en otros sistemas. Por un sencillo funcionamiento automático el aparato se rige á sí solo durante una semana, y avisa por medio de un timbre una hora antes de terminarse la carga; de suerte que se renueva en dos minutos sin interrumpir el alumbrado. No tiene mecanismos que puedan descomponerse, y en tal caso, es de sencillo arreglo.

Cuesta 50 pesetas el modelo núm. 1; el 2, 100, y así sucesivamente 50 por 100 menos que todos los modelos de otras casas; presta mejor servicio y para mayor número de luces.

El carburo de calcio, que todos venden en España á 5 reales, nosotros lo cedemos á 4, y pronto lo daremos á 3 reales sólo á los llevadores de nuestros aparatos.

Se tardará unos dias en empezar la fabricación mientras se arreglan algunos asuntos de la *Sociedad Valcarce y Compañía*, que venderá estos modelos.

Se dan mil pesetas de prima al que presente un modelo mejor, extranjero ó nacional, que sea sencillo, barato y seguro, en mayores proporciones que el nuestro.

Recibe encargos y hace presupuestos en el Barco de Valdeorras

DON MANUEL LÓPEZ

si se le envían sellos para la respuesta.

6-1

Academia Politécnica de Orense

Alba, 19, principal.

Preparación para carreras de Ingenieros, Arquitectos, Militares, Topógrafos, Sobrestantes, etc.

BAJO LA DIRECCIÓN

de los Ingenieros de Caminos D. Antonio Herbella, D. Francisco Rivero, D. José de la Peña y del Arquitecto D. Daniel Vázquez.

Se abre un nuevo curso para el próximo año. Pídanse detalles á la Academia.

LA UNION
CAFÉ, BILLARES

17, PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y exquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas; rones desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

PROPIETARIO:
JOSÉ RODRIGUEZ SANTOS
Pereira, 17, Orense.

Farmacia de Meruéndano

PLAZA MAYOR, 20

La TOS desaparece en 24 horas usando los CONFITES CARPA
Unico depósito en la capital.
También se halla á la venta la legítima Vacuna Suiza.

20, Plaza Mayor, 20

Farmacia de Meruéndano

EL MIÑO

Diario liberal

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES.

Suscripción.—En Orense, al mes, una peseta.—Fuera, trimestre, 3.—Extranjero, semestre, 9.—Pago anticipado.
Las suscripciones habrán de empezar en primero de mes.

TEMPORADA DE INVIERNO

GRAN TALLER DE SASTRERÍA

Y CONFECCIÓN DE CAMISAS

JOSÉ MARÍA RODRIGUEZ

PEREIRA, 2, ORENSE.

Unicamente como aviso á nuestra numerosa clientela, pues las excepcionales y ventajosas condiciones de nuestro establecimiento se hallan desde hace muchos años suficientemente garantidas y acreditadas, participamos á nuestros favorecedores que acabamos de recibir un completo y variado surtido en géneros nacionales y extranjeros para la presente estación de invierno.

Cheviots, vicuñas, jergas, edredones, montañas, estambres para trajes completos, gabanes ó pantalones; paños para capas, emboques de última novedad; telas de colores sólidos y variados para impermeables; mantas de viaje de superior calidad, grancés y azules finas para uniformes, así como toda clase de efectos militares; tirantes, botines y salva-barros.

Verdadera especialidad en géneros blancos para la confección de camisas.

ORENSE-2, PEREIRA, 2-ORENSE

Café Regional

24-San Miguel-24

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas, entre los cuales se halle el tan acreditado

CONAC DOMEQ.

FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limon, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1'50 pesetas docena, devolviendo los cascos. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; idem pequeños 2'50.

Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

GRAN COMERCIO DE ULTRAMARINOS

establecido en el antiguo local de LA BRASILEÑA.

Progreso-83-Orense

Su dueño, Perfecto Prada, pone en conocimiento del público, que en este nuevo establecimiento hallará clases superiores en todos los artículos que expende, como aceites, bacalaos, arroces, garbanzos, azúcares, pimientos, jabones, conservas, etc. etc.

Vinos de mesa.

En sus clases no tiene rival. Los hay superiores del Pombeiro y de las mejores marcas de esta región.

ANDRES PERILLE FERRETERÍA VIDRIOS CURTIDOS

Frente al Seminario. 49-PROGRESO-49 Frente al Seminario.

GRAN REBAJA: Cama, jergón de muelles y colchón, en 25 pesetas.

Surtido en baldosas, azulejos, tubería de barro para varios usos é inodoros de cierre hidráulico.

L' UNION

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios

FUNDADA EN 1828

ESTABLECIDA EN PARÍS

Rue de la Banque, 45

Reconocida en España por Real orden, y sometida á su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA

en 31 de Diciembre de 1897.

Capital social..... Pts. 10.000.000

Reservas..... » 10.890

Primas á recibir.... » 78.268.395

Total de garantías. » 99.158.395

CAPITALES ASEGURADOS

en 31 de Diciembre de 1897.

Pesetas 16.436.973.862

Siniestros pagados desde el origen de la

Compañía.
Pesetas 219.000.000

Esta gran Compañía es la que mayor caudal posee de cuantías de su clase operan en España.

Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los setenta y un años de antigüedad de esta compañía, en importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense.

D. ARTURO NOGUEROL BUJAN

Procurador de los Tribunales.

Sto. Domingo, 46

¡La más alta Recompensa!

LA COMPAÑÍA FABRIL



HA OBTENIDO 54 PRIMEROS PREMIOS.

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y MAS DEL DOBLE de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos.

Catálogos ilustrados gratis. Sucursal en Orense, Progreso, 36.

J. PACHECO FOTÓGRAFO

CON GALERÍA DOTADA DE TODA CLASE DE APARATOS MODERNOS,

participa al público que trasladó su acreditado establecimiento, á la casa núm. 9 de la calle de Alba, local que ofrece grandes comodidades al parroquiano, y reúne las condiciones necesarias para ejecutar con esmero cuantos trabajos se le confíen.

Fotógrafo.—J. PACHECO—Fotógrafo.

NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9

NUEVO SALÓN DE PELUQUERÍA

DE

MANUEL BERGES

PROGRESO, 46

al lado de la fonda de los Hijos de Isidora

Se sirve con prontitud y esmero.—Máquinas modernas.—Tintes superiores.—Pomadas especiales (invención del Sr. Berges) para conservar el pelo.—Perfumería selecta.

Progreso, 46

Sucursal de la de la Plaza Mayor

Salón-Peluquería

DE

EDUARDO REY CUSTODIO

Paz, 14, frente al Teatro.

ORENSE

Reservado para teñir el pelo y la barba, desde el color rubio oro hasta el más negro.

Especialidad en el lavado de la cabeza.

Duchas generales y locales.

Globos y farolillos á precios ínfimos.

Eduardo Rey Custodio

14-PAZ-14